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Cercado por altos e baixos, área cultivada com trigo na região de Cascavel sofre recuo de 60% 
nos últimos anos e perde espaço, mais uma vez, para o milho safrinha.
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região Oeste do Paraná é conhecida mundialmente por ser um 
celeiro na produção do agronegócio. Berço de cooperativas que 
impulsionam o setor da agricultura, os municípios do Oeste con-
centram boa parte do plantio de soja, trigo, milho, feijão, além da 

produção de carne de frango e suínos.
Mas, como tudo é um negócio e negócios precisam dar lucro, muitos 

produtores estão deixando de lado um dos grãos mais necessários para 
o abastecimento do planeta: o trigo.

Sim, conforme dados da Secretaria de Estado da Agricultura, o Oeste 
tem optado pelo milho safrinha no período do frio e com isso, a produção 
caiu, no comparativo com o ano de 2022, 60%.

A mudança para o milho está diretamente entrelaçada com o custo da 
produção. Enquanto o cultivo do milho rende 300 sacas por alqueire, o 
trigo, no ano passado, atingiu 88. Outro ponto que tem feito com que os 
produtores alterem o plantio é o fato de que o trigo é considerada uma 
‘cultura de risco’ por conta das intemperes do clima – geada e chuva 
causam um prejuízo enorme no campo.

Porém, mesmo o Paraná e o Brasil focando no trigo, ainda estamos 
longe de sermos autossuficientes no grão. Historicamente dependemos 
de países como a Argentina e, se continuar a falta de incentivo econômico 
para a produção, a realidade deve se arrastar por longos anos.

5 de julho
1906 Nasce Carlos Neppel, em 

São Bento do Sul (SC). 
1919 Nasce Mário Ferroni 

(foto) em Campos Novos 
(SC). Foi pracinha da FEB 
na II Guerra Mundial.

1923 Nasce em Santa 
Maria (RS) o historiador Ondy 

Hélio Niederauer.
1924 Começa a Revolução Paulista, que 
envolveu o Oeste do Paraná nos conflitos.

6 de julho
1976 Decreto federal autoriza os cursos de 
Ciências Contábeis e Administração de Empre-
sas a Fecivel, base da Unioeste. 

7 de julho
1934 Em Garibaldi (RS), nasce Tamôio Avelino 
Fedumenti. Comerciante, vencedor da primeira 
prova automobilística de Cascavel.
1964 Surge a Associação de Advogados de 
Cascavel, que abriu caminho para criação da 
subseção local da OAB. 
1968 População de Toledo faz a “passeata 
das velas”, protestando contra os problemas 
de energia elétrica na cidade.
1969 Colônia japonesa de Cascavel organiza 
a sociedade Acec.
1984 Carta dos Produtores Rurais do Oeste, 
agropecuaristas de 30 municípios, exige a 
reforma agrária para pôr fim às tensões sociais.

8 de julho
1921 Hilda Maria Luísa Hausen Formighieri 
nasce em Pinheiro Marcado (Carazinho, RS). 
Costureira, esposa do delegado de polícia 
Eurides Formighieri.

9 de julho
1924 Em Teixeira Soares (PR), nasce Paulo 
Gorski, homenageado com o nome do Parque 
Ecológico.  
1967 Assembleia no Tuiuti Esporte Clube 
debate com militares a transferência do Instituto 
Brasileiro do Café (IBC) para a Companhia 
Paranaense de Silos e Armazéns (Copasa). 
Mais tarde municipalizada, a área deu lugar 
ao Centro de Eventos. 
2008 Sindicato Rural de Cascavel promove 
em parceria com a Faep (Federação da Agri-
cultura do Estado do Paraná) o 1º Encontro 
de Avicultores do Paraná.

10 de julho
1969 Câmara de Cascavel cria comissão para 
iniciar a luta pelo ensino superior no Oeste 
do Paraná.
1992 O 2º Batalhão Ferroviário de Araguari 
(MG) mobiliza máquinas para iniciar as obras 
da Ferrovia Paraná–Oeste. 

m tema em alta e que, além de ques-
tões trabalhistas, afeta também a vida 
pessoal dos trabalhadores, diz respeito 
aos jogos de apostas realizados pelo 
celular na internet, as chamadas “Bets” 

ou casas de apostas. Dados mostram que 16% dos 
brasileiros realizaram apostas nos 30 dias que ante-
cederam a pesquisa, realizada em agosto de 2024, 
pelo Panorama Político 2024: apostas esportivas, 
golpes digitais e endividamento.

“Entre os que apostaram, a maioria gastou até 
R$ 500. A distribuição da população que apostou é 
uniforme, exceto em Roraima (17%), Pará (17%), que 
possuem patamares superiores ao nacional (12%) 
e o Ceará (8%), que possui o menor índice. O perfil 
dessas pessoas é predominantemente masculino 
(62%).” Ou seja, aproximadamente 34 milhões de 
brasileiros fizeram apostas nas Bets e muitos deles, 
comprometendo grandes valores de seus salários.

Além da vida pessoal dos trabalhadores, as 
relações de trabalho foram muito afetadas, pois 
muitos empregados passaram a jogar durante o 
expediente de trabalho, de forma que cresceram as 
demissões por justa causa no país. Assim, cresce-
ram também as ações trabalhistas com o referido 
tema, de empregados tentando buscar a reversão 
dessa demissão.

Em recente decisão, a juíza da 2ª Vara do Trabalho 
de Barueri, processo 1000272-34.2024.5.02.0202, 
manteve a justa causa aplicada a uma empregada 
que jogava jogos de azar durante o horário de tra-
balho. A testemunha confirmou que “a autora por 
diversas vezes mostrava e convidava para participar 
dos jogos online”, e confirmou que o uso de celular 
era proibido, contudo que havia sido aberta uma 
exceção para autora que havia acabado de retornar 
de licença-maternidade.

A juíza ponderou que “importante ressaltar os 
princípios que devem pautar a utilização da justa 
causa para a rescisão do contrato de trabalho, quais 
sejam: gravidade, atualidade, imediatidade e pro-
porcionalidade entre a falta e a punição.” No caso, 
a empresa já havia advertido e suspendido a autora 
antes de aplicar a justa causa. Na defesa, a empresa 
disse ainda que “essa prática reiterada afetava dire-
tamente seu desempenho e produtividade, além de 
infringir as normas internas da empresa.”

Como se sabe, a justa causa é a penalidade mais 
grave aplicada ao trabalhador e está prevista no 
art. 482, da CLT, e em sua alínea “l”, prevê expres-
samente que constituem justa causa para rescisão 
do contrato de trabalho pelo empregador: “prática 
constante de jogos de azar”. No caso da referida 
empregada demitida por justa causa, a empresa 
enquadrou a dispensa da autora também nas alíneas 
“a” e “b” que tratam respectivamente de “a) ato de 
improbidade” e “b) incontinência de conduta ou 
mau procedimento”.

Com a aplicação da demissão por justa causa, 
o empregado perde o direito do recebimento da 
multa de 40% do FGTS, aviso prévio, 13º salário 
proporcional e férias proporcionais e ainda, não 
terá direito ao seguro desemprego.

 As apostas online têm tomado uma proporção 
tão grande que em recente decisão, o E. Tribunal 
Regional do Trabalho da 2ª Região deu provimento 
ao recurso do autor, que requereu expedição de 
ofícios a sites de apostas online, para tentar localizar 
algum patrimônio do executado para satisfazer sua 
dívida trabalhista (Proc. 1000572-64.2016.5.02.0464), 
o que demonstra ainda mais como as apostas online 
vêm interferindo na vida dos trabalhadores e está 
presente também no Direito do Trabalho.

 A prática de jogos de azar durante o expediente 
é um comportamento que pode afetar não apenas a 
produtividade do trabalhador, mas também a saúde 
mental e a convivência no ambiente de trabalho. 
Assim, é importante que o empregador faça treina-
mentos e capacite seus líderes para conscientizar 
os empregados sobre a prática de jogos de azar não 
apenas no ambiente de trabalho, mas também fora 
dele, pois muitas vezes compromete não só a vida 
profissional, mas também a vida pessoal dos traba-
lhadores e suas famílias. Além disso, é importante 
ter uma política interna que trate claramente sobre 
o uso de eletrônicos no ambiente de trabalho, acesso 
a sites proibidos e sobre jogos online.
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Quando o assunto é "melzinho 
na chupeta" para morador 
de rua com passagem na 
Justiça, o vereador Fão do 
Bolsonaro (PL) continua 
radicalizando. Segundo ele, 
"vagabundo e "nóia" (viciado) 
deve ser tratado no chicote. 
Nada de passar a mão na 
cabeça, ensina.

Folador deixará a Casa Civil para 
Tales Riedi e Sandro tocará o IPC 
Choro e ranger de dentes à parte, o chefe da Casa Civil, Severino 
Folador, será remanejado da função. Ele deixará o terceiro piso 
e assumirá a Secretaria de Obras, atendendo pedido do prefeito 
Renato Silva que fará o anúncio nesta sexta-feira (4). Outra 
missão prioritária é a do empresário Beto Guilherme, 
superintendente da ACESC. O servidor permanecerá 
dedicando tempo integral às demandas da autarquia. 
Melhorar o desempenho financeiro, incrementar a 
segurança dos cemitérios e achar nova área para 
sepultamentos são   desafios da hora. Sem esquecer 
das reivindicações dos servidores. Tales Riedi Gui-
lherme sairá do IPC e ocupará a Casa Civil, passando 
seu posto ao engenheiro Sandro Rocha. Boa sorte.

Coronel Lee garante a segurança 
no entorno do Centro POP

O secretário municipal de Segurança, Coronel Lee, 
garantiu ao prefeito de Cascavel, Renato Silva, que a 
Guarda Municipal dará tranquilidade aos empresá-
rios e moradores da região central, onde já funciona 
o Centro POP. O compromisso sustenta a decisão da 
instalação na Rua Santa Catarina, entre Souza Naves 
e Carlos de Carvalho, contrariando a população local. 

Moradores de rua e outros usuários 
não incomodarão a vizinhança, 

garante Lee, apoiado 
pela secretária de 
Assistência Social, 

Rosely Vascelai. 
O líder de 

Governo, vere-
ador Carlos 

Xavier, também 
está otimista 

quanto ao con-
vívio entre as 

partes.

Rachadinha: Dr. Lauri falará sobre 
matéria da Massa FM?

Recuperado da gripe que o tirou de circulação na 
última semana, Dr. Lauri retoma hoje 4() os compro-
missos do mandato. Às 14h, na Câmara, participará 
de reunião da CPI que investiga fatos relacionados 
ao ataque sexual contra criança de CMEI da rede 
municipal, agressão ocorrida em 2019. Às 19h, no 
plenário, entregará título de Cidadão Honorário  ao 

advogado Augusto Bittencourt. Nas sessões da pró-
xima semana, Dr. Lauri deverá falar sobre seu nome 
ser citado na rádio Massa FM como possível prati-

cante de “rachadinha”, 
embolsando parte do 
salário de assessor. 

Outro mencionado foi 
o ex-vereador Josias 

Souza, que não 
quis comentar. Pelo 

menos por enquanto, 
o jornalismo da 

Massa abortou o 
assunto.

Mufatto têm apoios contra deputado do PT no homicídio em supermercado
Com faturamento mensal bilionário e 23 mil funcionários em mais de 100 lojas no Paraná e São Paulo, o grupo 
Mufatto é alvo do barulhento deputado Renato Freitas. O petista explora viés político no homicídio praticado 
por seguranças de loja da rede, em Curitiba. Suspeito 
de furtar chocolate (R$ 6,00), jovem de 22 anos foi 
perseguido e morto, dia 19 de junho, ocorrência 
investigada pela Polícia. “Mufatto assassino”, 
acusa Freitas em manifestações públicas, uma 
delas durante invasão ao supermercado que 
originou a tragédia. Vereadores cascavelenses 
preparam desagravo aos diretores Reni, Everton, 
Ederson e Eduardo Mufatto. Os empresários são 
legalistas, não apoiam violência e querem plena 
apuração do episódio, justificam Tiago Almeida, 
Alécio Espínola e Cidão da Telepar, entre outros.

Valdecir quer mais concorrência entre 
posteiros e rasga projeto 
O vereador Valdecir Alcantara, do Progressistas, não desistirá de tentar revogar a exi-
gência de distância mínima entre um novo posto de combustíveis e outro já operando.  

Procurado por empresários interessados em investir no setor e descontentes diante 
da metragem exigida, o político tentou apoio dos colegas para protocolar projeto na 
Câmara liberando a obrigatoriedade, sem sucesso. Irritado, foi à tribuna e rasgou 
a mensagem. Segundo ele, existem “coronéis” interessados em dificultar a livre 
concorrência. Mesmo assim, proporá reunião pública e seguirá na busca de assi-
naturas. O distanciamento é de 700 metros. 

O presidente da ACAMOP, Edson Souza, deixou marca 
positiva ao reunir mais de 300 vereadores do Paraná, 
cumprindo programação em Curitiba. O XI Encontro 
aconteceu na semana passada e foi prestigiado por 
lideranças do governo estadual, da Assembleia e do 
Tribunal de Contas. Um dos destaques é a fundação 
da Fepac (Federação Paranaense de Câmaras), que 
passa a reunir associações de diferentes regiões 
do estado.

Cascavel poderá ter delegacia 
especializada em delitos de 
trânsito. O deputado Oziel Bata-
tinha apoia a movimentação em 
torno do assunto. Os vereadores 

também estão mobilizados e farão 
audiência pública. De maio a junho, 

aconteceram 2.300 ocorrências, 
500 resultando em atendimento 
hospitalar e 300 envolvendo 
motociclistas.

Depois de indeferir reclamação 
do advogado Moacir Vozniak 
contra o vereador Fão do 
Bolsonaro, o presidente da 
Câmara, Tiago Almeida, faz o 
mesmo no caso envolvendo 
Serginho Ribeiro. Sem achar 
indício da falta de decoro, 
a Procuradoria Jurídica do 
Legislativo recomendou o 
arquivamento da reclamação 
feita por Henrique Pompeu, 
com quem o parlamentar dis-
cutiu. O desentendimento 
aconteceu em fevereiro, na 
Feira do Teatro. 

XI Encontro da ACAMOP teve dimensão estadual
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Infraestrutura rodoviária
O Paraná atingiu 500 km de rodovias em concreto 
em 2025, com R$ 3,1 bilhões investidos em 18 
trechos pelo estado. A nova pavimentação garante 
maior durabilidade, segurança e menor custo de 
manutenção. As obras seguem modelos dos EUA 
e Alemanha. A iniciativa posiciona o estado como 
referência em infraestrutura viária no Brasil.

Crescimento da economia
A economia do Paraná cresceu 7,5% no 1º 
quadrimestre de 2025, mais que o dobro da média 
nacional (3,5%), segundo o Banco Central e o Ipardes. 
O avanço é resultado do bom desempenho nos 
setores agropecuário, industrial e de serviços. A 
indústria teve destaque com alta de 5,3%, puxada por 
segmentos como químicos e veículos. O comércio 
varejista também cresceu 3,3%, indicando expansão 
ampla da atividade econômica.

Ranking nacional
O Paraná lidera o ranking do Índice de Atividade 
Econômica do Banco Central no 1º quadrimestre de 
2025, seguido por Santa Catarina (7,1%) e Goiás (6,9%). 
Segundo o Ipardes, a posição de destaque reafirma o 
sucesso das políticas estaduais de desenvolvimento. 
O resultado fortalece a imagem do estado como polo 
de investimentos, inovação e equilíbrio setorial, com 
impacto direto na geração de empregos e renda.

Indústria paranaense
A indústria paranaense faturou R$ 516 bilhões em 
2023, quase o dobro de 2018, segundo o IBGE. O 
setor também abriu 91 mil vagas formais em cinco 
anos, reduzindo o desemprego a 3,3%, a menor taxa 
da história do Estado. O Paraná liderou a produção 
industrial do Sul e teve o 3º maior VTI do país. 
Destaques vão para alimentos, combustíveis e 
veículos.

Agentes da Cidadania
O Governo do Paraná anunciou a ampliação do 
Programa Agentes da Cidadania para 88 municípios, 
beneficiando mais 630 jovens com bolsas mensais 
de R$ 400. A iniciativa, voltada a adolescentes de 
14 a 24 anos, agora também será executada em 
Centros de Convivência, com investimento estadual 
de R$ 252 mil mensais.

Inadimplência no campo
A inadimplência entre produtores rurais pessoa 
física chegou a 7,9% no 1º trimestre de 2025, alta 
de 0,9 ponto em relação ao mesmo período de 2024, 
segundo a Serasa Experian. O aumento é atribuído 
a custos elevados e à quebra da safra anterior, 
apesar da colheita recorde de soja neste ano.

Inadimplência no campo II
Grandes proprietários rurais lideram a inadimplência, 
com 10,7%, seguidos por arrendatários (9,5%), médios 
(7,8%) e pequenos produtores (7,2%). A Serasa 
avalia que o cenário demonstra a resiliência do 
agro, mesmo diante de desafios financeiros e de 
mercado.

Plano Safra 2025/26
O Plano Safra 2025/26 vai 
disponibilizar R$ 
516,2 bilhões para 
financiamentos da 
agricultura empresarial, 
alta de 1,5% em relação 
ao ciclo anterior. O valor 
representa um 
incremento de 
R$ 8 bilhões 
sobre os R$ 
508,59 bilhões 
liberados no 
último plano, 
segundo o 
Ministério 
da 
Agricultura. 

Paraná Empreende Mais
Estão abertas até 9 de julho as inscrições para o 
curso online gratuito de Inovação e Tecnologia da 
Unioeste, pelo programa Paraná Empreende Mais. 
As vagas são limitadas. A formação desenvolve 
habilidades empreendedoras e estratégicas para 
negócios sustentáveis. Inscreva-se: https://forms.
gle/WRVG5XULcWgMqHM2A.

Halal no Brasil
O deputado Padovani 
(União-PR) é autor do 
Projeto de Lei 356/25, que 
regulamenta a produção 
e comercialização de 
produtos e serviços 
Halal no Brasil. A 
proposta também 
torna obrigatória 
a certificação 
desses 
produtos 
e  serviços, 
exigindo 
selo com 
o nome da 
certificadora. 

CNH social
Parte do dinheiro das multas de trânsito poderá 
financiar a CNH para pessoas de baixa renda. A 
medida está na Lei 15.153/25, publicada na semana 
passada, que altera o Código de Trânsito. O benefício 
será destinado a quem estiver inscrito no CadÚnico. 
Lula sancionou a norma com vetos.

Reforçando a segurança
A Assembleia Legislativa do Paraná aprovou projeto 
que permite o retorno voluntário e temporário de 
policiais e bombeiros da reserva às atividades. A 
proposta visa deslocar efetivo ativo para as ruas, 
reforçando a segurança pública. O serviço poderá 
durar até 3 anos, com possibilidade de renovação.

Alinhamento
O prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel 
(PSD), reuniu esta semana todo o 
secretariado para avaliar os primeiros 
seis meses da gestão. Foram destacadas 
ações como o Vale-Creche, o Tarifa Zero 
a Caminho do Emprego e o programa 
Curitiba de Volta 
ao Centro. A 
reunião também 
serviu para 
alinhar metas e 
ampliar o diálogo 
permanente entre 
as pastas. O vice-
prefeito Paulo 
Martins (PL) 
participou do 
encontro.

CNPJs: novo formato
A Receita Federal anunciou que, a partir de julho 
de 2026, novos CNPJs passarão a incluir letras 
além de números. A medida visa ampliar as 
combinações possíveis e evitar o esgotamento 
do formato atual, que já identifica cerca de 60 
milhões de empresas. A estrutura continuará com 
14 caracteres. A mudança não afeta os CNPJs já 
existentes.

Carlos Fávaro, 
ministro da 
Agricultura

O deputado federal, 
Nelsinho Padovani

Inovação, Ciência e Tecnologia
O Paraná lidera com destaque a 2ª edição da 
Olimpíada Brasileira de Inovação, Ciência e 
Tecnologia (OBICT), com 2.237 alunos aprovados 
para a segunda etapa da 3ª fase, 46% do total 
nacional. A prova será realizada em 22 de agosto. 
O resultado reforça o protagonismo do estado em 
educação, ciência e tecnologia.

LDO 2026
A Assembleia Legislativa do Paraná debateu nesta 
terça-feira (1) a Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2026, em audiência pública proposta pela 
Comissão de Orçamento. O secretário da Fazenda, 
Norberto Ortigara, alertou para a possível queda 
na arrecadação e instabilidade fiscal nacional. 
A previsão de receita é de R$ 83 bilhões, mas o 
cenário incerto exige cautela. O Refis está entre 
as alternativas para reforçar o caixa estadual.

Conexões Seguras
DER/PR avalia 201 interseções em rodovias estaduais 
para melhorias. O Programa Conexões Seguras 
vai mapear pontos críticos e propor soluções 
como acostamentos, ciclovias e viadutos. Com 
investimento de R$ 13,3 milhões, o projeto será 
executado em duas etapas ao longo de 24 meses.
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OESTE
Justiça mais próxima

O Tribunal Regional Eleitoral do Paraná realizou nesta quarta-feira (2) a 
4ª edição da Sessão Itinerante, no Anfiteatro Moacir Galante, no Premen, 
em Toledo. Pela manhã, a comitiva foi recebida na prefeitura pelo prefeito 

Mario Costenaro (foto), que destacou o gesto como reconhecimento 
da relevância do município. O presidente do TRE-PR, desembargador 
Sigurd Bengtsson, reforçou que a escolha de Toledo se deu por sua 

importância econômica e social. A iniciativa visa aproximar o Judiciário 
da população, com linguagem simples e sessões acessíveis. Autoridades 

locais e representantes da OAB-PR e do Ministério Público também 
acompanharam o encontro.

 

Festa em planejamento
O prefeito de Quatro Pontes, César “Canela” Seidel (foto), 
participou na noite de segunda-feira (30) de uma reunião 
com representantes da Aciquap, associações e entidades 
locais, na Casa da Cultura, para tratar da organização 
da Festa do Município. O evento será realizado entre 
os dias 5 e 7 de setembro, em comemoração aos 
33 anos da cidade. Durante o encontro, foram 
discutidos detalhes logísticos e orientações sobre 
o tradicional Concurso do Leitão à Quatro Pontes, 
além da padronização e ornamentação dos 
estandes das equipes. As sugestões apresentadas 
serão incluídas no regulamento oficial da festa, 
que será encaminhado à Câmara de Vereadores 
por meio de projeto de lei. 

Schanoski comemora verba
O prefeito Rodrigo Schanoski está animado 
com a liberação de R$ 9,5 milhões para o 

recapeamento da estrada MR–101, conquista 
articulada com o deputado estadual Gugu 
Bueno (foto). A estrada liga Maripá a Assis 
Chateaubriand. Serão 10,7 km revitalizados 

entre o distrito de Pérola Independente e 
Linha Alta Aurora, beneficiando o escoamento 

da produção, transporte escolar e o tráfego 
diário de veículos ligados à Frimesa e C.Vale. 

Caso da Casa Lar avança
O Conselho de Ética da Câmara de Marechal Cândido 

Rondon agendou as oitivas do processo disciplinar que 
apura possível quebra de decoro da vereadora Tania 
Maion (Republicanos) (foto) durante fiscalização da 

Casa Lar, em abril. A denúncia foi feita pelo prefeito 
Adriano Backes em ofício enviado à Câmara. As 
sessões ocorrerão nos dias 8 e 10 de julho, na 

Câmara. No dia 8, serão ouvidas as testemunhas 
arroladas pelo próprio Conselho, e no dia 10, as 

indicadas pela defesa. A vereadora prestará 
depoimento às 13h30 do mesmo dia. A 

comissão é composta pelos vereadores 
Coronel Welyngton (presidente), Gordinho do 

Suco (vice) e Sargento Spohr (relator). 

Problemas na coluna
O ex-deputado estadual Elio Lino 

Rusch (foto) foi paciente esta 
semana de uma delicada cirurgia 

na coluna. Ele vinha sofrendo 
com dores intensas e os médicos 

diagnosticaram a causa como uma 
hérnia de disco. O procedimento, 

realizado no Hospital Angelina 
Caron, em Curitiba, 

aconteceu na segunda-
feira (30). Elio 
recupera-se 

bem e espera 
em breve 
voltar à 

ativa.  

Um bolo de 70 metros
O Colégio Luterano Rui Barbosa, o mais antigo de Marechal 
Cândido Rondon, comemorou na terça-feira (1º) seus 70 anos de 
fundação com uma grande cerimônia em frente à instituição. O 
evento contou com a presença de autoridades, como o prefeito 
Adriano Backes, o presidente da Câmara Valdirzinho Sachser 
e o presidente da mantenedora André Rohloff. O destaque 
foi um bolo de 70 metros, compartilhado com a comunidade 
escolar, simbolizando união e gratidão. Emocionado, o diretor 
Cleudimar Wulf homenageou colaboradoras e usou a metáfora 
das “janelas abertas” para reforçar a missão da escola: formar 
cidadãos com ética, conhecimento e fé cristã. A celebração 
marcou não só a história do colégio, mas também seu papel 
na construção da identidade rondonense. 

Fraude em diárias
Um ex-vereador de Céu Azul foi alvo de uma operação da Polícia Civil 

esta semana. A operação visa apurar fraudes em diárias. A investigação 
teve início quando equipes de Pontal do Paraná receberam denúncias 
de que uma vereadora local estaria usando diárias de forma indevida. 

A investigação apurou que ela obteve, do ex-vereador de Céu Azul, 
o comprovante de um curso feito pela empresa dele. O certificado, 

conforme a polícia, seria falso uma vez que a vereadora do litoral não 
participou do treinamento. A Polícia Civil segue investigando o caso. O 

nome do ex-vereador não foi divulgado pelas autoridades.

Asfalto transforma
As ruas 14 de Dezembro, 10 

de Setembro, 20 de Junho, 
Guaraniaçu e 2 de Abril, em 

Planalto do Oeste, distrito 
de Nova Santa Rosa, estão 

recebendo pavimentação 
asfáltica. A obra, vistoriada pelo 

prefeito Lari Hitz, pelo vice Roque 
Lorenzatto e por Max Benke 

(foto), contempla mais de 11 mil 
m² e integra o programa estadual 

“Asfalto Novo, Vida Nova”. Além 
do asfalto, o distrito já conta com 

drenagem, meio-fio e, em breve, 
receberá calçadas e sinalização. 

Turismo em pauta
A Adetur vai apresentar suas ações 
e propostas para o setor turístico no 
dia 16 de julho, às 8h30, na sala de 

reuniões da Prefeitura de Pato Bragado. 
O evento é voltado à população e aos 

empresários locais ligados ao turismo. 
A apresentação será conduzida em 

parceria com a Secretaria de Indústria, 
Comércio, Turismo e Desenvolvimento 

Econômico. A ideia é divulgar as 
iniciativas da Integração de Grupos 
Regionais (IGR) e incentivar novas 

adesões. A presença de todos 
é considerada essencial para o 

fortalecimento do turismo no município.

Na liderança
Toledo lidera pelo 12º 
ano o Valor Bruto da 

Produção Agropecuária 
no Paraná, com R$ 

188 bilhões, mesmo 
com queda de 5% em 

2024. Suinocultura 
e avicultura são os 

principais destaques. 
Cascavel e Castro 
completam o topo 

do ranking estadual. 
A expectativa é de 

recuperação em 2025, 
puxada por soja e milho.

Mandato cassado
O presidente da Câmara de Pato Bragado, Dante 
Mundt, teve seu diploma cassado pela Justiça 
Eleitoral por duas irregularidades na campanha 
de 2024: uso de verba pública para pagar o tio 
e recebimento de doação de uma empresa, o 
que é proibido por lei. Segundo a sentença, ele 
usou quase todo o recurso público disponível 
(89%) para contratar o parente por 17 dias. A 
defesa alegou erro e boa-fé, mas o juiz 
considerou má conduta e desvio de 
finalidade. O advogado João Gustavo 
Bersch informou que vai recorrer 
ao TRE-PR. Enquanto o recurso 
não for julgado, Dante man-
tém o mandato normalmente 
e segue na presidência da 
Câmara.
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A produção de trigo na região de 
Cascavel e no Oeste do Paraná 
enfrenta um cenário desafiador 
nesta safra de inverno, com a 
área cultivada atingindo uma das 
menores extensões dos últimos 
anos. Dados do Departamento 
de Economia Rural da Secre-
taria de Estado da Agricultura 
e Abastecimento (Deral/Seab) 
indicam para uma redução de 
quase 60%, comparado há três 
anos, em 2022. 

A cultura, embora especial 
e muito necessária para a dieta 
diária brasileira, presente em 
pães, biscoitos e massas, tem 
perdido espaço para outras 
culturas mais rentáveis, como 

já vinha se intensificando nas 
últimas décadas, perdendo espaço 
para o milho.

De acordo com Guilherme 
Busnello, engenheiro agrônomo 
da Coopavel, a área de atuação 
da cooperativa em trigo neste 
ano é de cerca de 3,8 mil hec-
tares, uma queda expressiva em 
relação aos nove mil hectares 
cultivados em 2022. 

Em dados globais, na regional, 
são menos de 60 mil hectares 
destinados à cultura, enquanto, 
há três anos, havia sido mais de 
110 mil hectares. A redução reflete 
uma tendência observada, além 
da região, também pelo Paraná.

A principal razão para essa 

Para cobrir os custos de insumos e 
da produção em geral, o milho exige 
de 120 a 130 sacas por alqueire, 
mas oferece uma produtividade 
esperada muito acima dos 300 
sacos por alqueire. Em contra-
partida, o trigo demanda de 70 
a 80 sacas por alqueire em custo 
de produção, com produtividades 
médias muito mais baixas. Por 
exemplo, a média entre produtores 
cooperados da Coopavel foi de 96 
sacos por alqueire em 2022, 103 em 
2023, e 88 em 2024. “Essa diferença 
torna a margem de lucro do trigo 
muito apertada ao produtor que 
tem postado neste ano mais no 
milho, com mercado garantido”, 
avalia o agrônomo.

Além da questão financeira, 
a ausência de políticas públicas 

direcionadas e a falta de subven-
ção nos seguros agrícolas para o 
trigo desestimulam os produtores 
a investirem nesta cultura. O trigo 
é considerado uma “cultura de 
risco”, suscetível a geadas e, princi-
palmente, chuvas no momento da 
colheita, que podem comprometer 
severamente a qualidade do grão 
e a remuneração ao produtor. Em 
contraste, o milho safrinha tem 
apresentado um “risco climático 
menor” e “altas produtividades” 
nos últimos anos, tendo em vista 
que neste momento de frio mais 
intenso, a maior parte das áreas 
deste cereal já foi colhida, enquanto 
o trigo foi semeado há poucas 
semanas e tem praticamente 
toda sua área em germinação e 
desenvolvimento vegetativo. 

SAFRA DE INVERNO

Cultivo de trigo em Cascavel atinge uma 
das menores áreas dos últimos anos

Lavouras perderam 
espaço, mais uma 
vez, para o cultivo 

do milho safrinha e 
mantêm tendência 

com queda estadual

Vantagens do milho sob o trigo em 
produtividade e custos de produção

diminuição é a maior compe-
titividade e rentabilidade do 
milho safrinha (segunda safra) 

que, apesar de uma cultura de 
risco, tomou conta das lavouras 
da região.

 EMBRAPA 

Trigo no Paraná sofre 
redução de área de 25%
No Paraná, o cultivo do trigo avan-
çou durante o mês de junho com 
o apoio das chuvas no início do 
mês.  A área estimada para o cereal 
neste ciclo é de aproximadamente 
850 mil hectares, representando 
uma redução de 25% em relação 
ao ciclo anterior, quando foram 
cultivados cerca de 1,1 milhão de 
hectares. 

Segundo o Departamento de 
Economia Rural (Deral), até mea-
dos de junho cerca de 90% da área 
prevista já havia sido semeada. 

A expectativa é de que, mesmo 
com a redução da área, a produ-
tividade seja mantida em níveis 
mais elevados, se as boas condições 
sanitárias e baixo índice de pragas 
se mantiverem. O Paraná espera 
colher próximo de 2,7 milhões 
de toneladas.

Apesar de ainda estar longe da 
autossuficiência e depender do 
mercado externo para abastecer 
o consumo, mesmo assim o Brasil 
também tem exportado trigo para 
mercados específicos, especial-
mente após a guerra entre Rússia 
e Ucrânia, dada à produção defici-
tária da Ucrânia. Historicamente 
o país era um gigante produtor e 
abastecia o mercado internacional, 
mas desde o início dos conflitos, 
em 2022, produção e escoamento 
ficaram comprometidos.

Enquanto isso, no Oeste do 

Paraná, produtores que ainda 
optam pelo trigo o fazem também 
pensando na rotação de culturas 
e diversificação, mesmo diante do 
alto investimento e risco acabam 
se beneficiando nas safras futuras, 
porque o trigo representa uma 
excelente opção de diversificação 
e rotação. 

Por este motivo, o planejamento 
antecipado é crucial para assegurar 
insumos e enfrentar os desafios 
logísticos. “Não se pode decidir o 
que e como plantar de uma hora 
para a outra. Então nossa safra, 

neste momento, já está consoli-
dada com toda a área cultivada”, 
alerta o agrônomo. 

Para o próximo ano, aos que 
desejam investir na cultura, o con-
selho para os produtores é buscar 
cultivares com um pacote sanitário 
mais completo para reduzir custos 
com defensivos e explorar práticas 
como o uso de plantas de serviço 
para disponibilizar nitrogênio. O 
objetivo é alcançar produtividades 
altas com o menor custo possí-
vel, garantindo um retorno para 
o agricultor. 

Mercado que também exporta

A dependência do trigo no Brasil 
e ainda longe da autossuficiência

Historicamente, o Brasil nunca foi autossuficiente na produção de 
trigo, dependendo largamente da importação, especialmente da Argentina 
e do Leste Europeu. Segundo o diretor presidente da Coopavel, Dilvo 
Grolli, nos melhores cenários, como o alcançado há poucos anos, se 
chegou a produzir mais de dez milhões de toneladas no Brasil, enquanto 
a demanda interna gira em torno de 12 a 13 milhões de toneladas/ano. 

Para este ano o Brasil estima produzir em torno de oito milhões 
de toneladas, mais de 80% somente no Sul do país, nos estados do 
Paraná, Santa Catarina e Rio Grande do Sul. Vale destacar que algu-
mas regiões começaram a se dedicar mais ao cultivo, com cultivares 
específicas ao solo e clima, como na região do serrado brasileiro, mas 
por lá o cultivo ainda é insipiente. 

No Paraná, apesar da redução da área, há uma perspectiva de pro-
dutividades melhores do que no ano passado – quando houve perdas, 
com trigos de qualidade muito alta e sanidade elevada, impulsionadas 
por cultivares modernas e melhoramento genético que pretendem 
atender ao mercado dos moinhos e em diferentes regiões do país. 

Áreas cultivadas com trigo sofrem nova redução e perdem espaço para o milho safrinha
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ESTADO

A partir do próximo dia 10 de 
julho cerca de 1 milhão de estu-
dantes matriculados nas 2.088 
escolas da rede estadual entram 
em férias. O último dia de aulas 
será terça-feira (09) e o retorno 
está programado para o dia 28 
de julho. Ao todo, os alunos 
terão 16 dias de recesso antes 
de voltarem às atividades letivas 
do segundo semestre.

Os cerca de 47 mil professo-
res e pedagogos que atendem as 
escolas de todo o Estado retornam 
dois dias antes dos alunos (24 
e 25 de julho) para elaboração 
do estudo e planejamento das 
atividades do segundo semestre.

O ano letivo de 2025 conta 
com três trimestres, sendo: 1º 
- (05/02 a 29/04), 2º - (05/05 a 
21/08) e 3º - (25/08 a 19/12), 
cumprindo os 201 dias previstos 
no calendário escolar.

Há algumas semanas a 

Secretaria de Estado da Educa-
ção fez um balanço das ações 
do primeiro semestre. Uma das 
novidades é a implementação de 
reajuste salarial para professo-
res, com acréscimo de R$ 500 na 
folha, mantendo a média estadual 
acima da nacional. O Governo 
do Estado também nomeou 988 
professores do concurso público, 
alcançando 4,5 mil novos docen-
tes contratados.

Uma das principais iniciati-
vas do primeiro semestre foi o 
programa de Dupla Docência 
ou Docência Compartilhada, 
iniciativa que surgiu a partir da 
escuta dos próprios professores 
e tem como objetivo fortalecer 
as aulas de recomposição da 
aprendizagem. 

O programa começou a ser 
implementado no mês de março 
e está fortalecendo o aprendizado 
nos componentes curriculares de 

Língua Portuguesa e Matemática, 
entre alunos matriculados no 
9° ano do Ensino Fundamental 
e na 3ª série do Ensino Médio.

A primeira edição do Aprova 
Paraná Universidades contou com 
grande adesão dos estudantes 
da rede pública estadual: foram 
29.892 inscritos. 

Os candidatos aprovados se 
matricularam em cursos supe-
riores nas sete universidades 
estaduais.

Outro destaque é a melhoria 
contínua em infraestrutura, fruto 
da parceria com o Instituto de 
Desenvolvimento Educacional 
do Paraná (Fundepar), que já 
investiu mais de R$ 1 bilhão na 
rede estadual de ensino em 2025. 
Entre os principais exemplos 
estão a entrega de sete novas 
unidades escolares (UNVs) nos 
municípios de Guaratuba, Cas-
cavel, Toledo, Sengés, Goioerê, 

Alunos e professores da rede estadual 
entram em recesso a partir do dia 10
O último dia de aulas será terça-feira (09) e o retorno está 

programado para o dia 28 de julho

Mauá da Serra e Maringá. Tam-
bém foram comprados 10 mil 
aparelhos de ar-condicionado e 
destinados R$ 280 milhões para 
alimentação escolar. 

Outro programa que avançou 
foi o Mais Escolas Paraná, que 
prevê a construção de 692 novas 
salas de aula em 40 colégios, 

atendendo à crescente demanda 
do Ensino Fundamental e Médio 
nas diversas regiões. No começo 
de junho o Conselho do Programa 
de Parcerias do Paraná (CPAR) 
aprovou a iniciativa e permitiu o 
início do processo licitatório. Os 
terrenos já foram doados pelas 
prefeituras.
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VARIEDADES

HORÓSCOPO DA SEMANA
Áries (21/3 a 20/4)
A semana tende a pedir mais jogo de cintura 
nas relações, e vale revisar acordos e ajustar 
expectativas. Nada de insistir no controle, 
ariano. Dinheiro também entra em pauta, por 
isso observe gastos impulsivos. Conversas 
leves, explorar novos ambientes e estudar 
algo que empolga pode ajudar a desanuviar 
um pouco.

Touro (21/4 a 20/5)
Pode ser hora de reorganizar a rotina e levar 
mais a sério o que seu corpo vem sinali-
zando. A produtividade melhora com mais 
planejamento e menos teimosia, taurino. No 
dinheiro, pode ser bom buscar abordagens 
diferentes. Conhecimento novo pode abrir 
caminhos mais interessantes do que repetir 
o que já não funciona.

Gêmeos (21/5 a 20/6)
Comece a semana resolvendo pendências, 
pois sua cabeça precisa de espaço para criar, 
geminiano. Com a agenda em ordem, fica mais 
fácil se divertir, pensar com clareza e até cuidar 
da sua imagem. Novas ideias, gente inspiradora 
e leveza nas trocas vão fazer diferença. Deixe 
o que ficou velho para trás.

Câncer (21/6 a 21/7
O foco está no seu mundo íntimo, no lar, 
família, afetos e descanso, canceriano. Dá 
pra reorganizar tudo sem se sobrecarregar 
com demandas externas. A dica é dosar bem 
o equilíbrio entre o que te nutre e o que te 
exige. Se puder, guarde os seus planos em 
silêncio por enquanto. Às vezes é no bastidor 
que a mágica acontece.

Leão (22/7 a 22/8)
É uma boa semana para circular por aí, conversar 
e resolver pendências práticas, leonino. A vida 
social se movimenta e o trabalho também, mas 
vale revisar o que está sendo exigido de você, 
e se é possível entregar sem sobrecarga. A 
vida social fica em destaque e vale se apoiar 
nas companhias que trazem mais leveza.

Virgem (23/8 a 22/9)
Essa semana vale organizar os gastos, a agenda 
e a energia. O foco é fazer as coisas renderem, 
sem se cobrar tanto, virginiano. Fuja de com-
parações com os outros e abrace referências 
novas. Às vezes, uma ideia simples de fora 
pode renovar um projeto inteiro. Flexibilidade 
é a chave para atravessar essa semana mais 
tranquilamente.

Libra (23/9 a 22/10)
O céu te impulsiona a fazer pequenas mudan-
ças, daquelas que geram grandes efeitos, 
libriano. Teste novos hábitos, escute com 
mais calma e evite decisões impulsivas envol-
vendo dinheiro ou vínculos. Com o tempo, o 
interesse por coisas diferentes pode abrir a 
sua cabeça e trazer gente interessante para 
o seu caminho.

Escorpião (23/10 a 21/11)
Você pode fazer muito se silenciar um pouco 
agora, escorpiano. O foco da semana está 
no que precisa ser ajeitado por dentro, antes 
de aparecer para fora. Algumas relações 
próximas pedem mais escuta do que res-
postas prontas. A semana é boa para ajustar 
acordos e cuidar de questões práticas com 
mais objetividade.

Sagitário (22/11 a 21/12)
São dias em que as amizades e grupos ganham 
foco, sagitariano. Pode surgir algo legal para 
construir junto, desde que você respeite os 
seus limites, tanto físicos quanto mentais. 
Ajustes na rotina ajudam a manter o ritmo 
sem se esgotar. Se diversificar relações e abrir 
espaço para trocas diferentes, você pode se 
surpreender.

Capricórnio (22/12 a 20/1)
A semana tende a começar com exigências e 
cobranças no trabalho, ao mesmo tempo que 
com mais visibilidade. Foque no que realmente 
vale o seu esforço, capricorniano. Evite se 
envolver demais em dramas pessoais, para 
não desgastar a imagem. Aos poucos, a rotina 
pode ganhar leveza com ajustes simples. Tente 
novas formas de organizar o dia.

Aquário  (21/01 a 19/2)
Pode ser hora de buscar o novo, aquariano. 
Estudar, viajar, conversar e se expor a ideias 
diferentes tende a te fazer muito bem. Algu-
mas pendências emocionais podem pesar no 
começo da semana, mas escutar sem reagir 
ajuda a clarear as ideias. Depois, o céu te 
convida a se divertir e se expressar sem medo, 
só cuidado com exageros.

Peixes (20/02 a 20/3)
Assuntos compartilhados como dinheiro, 
acordos e até emoções ganham destaque. 
Vale revisar tudo com calma, sem pressa para 
decidir, pisciano. Ao longo dos dias, cresce a 
vontade de cuidar da casa e dos seus. Criar 
um cantinho mais acolhedor ou relembrar 
momentos importantes pode ser puro conforto.

CRUZADA
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03/07 e 08/07

SALA 1

FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

           LILO&STITCH   14:00 01:48 DUB 2D             
            ELIO  16:30 01:40 DUB 2D
COMO TREINAR O SEU DRAGÃO 18:45 02:05 DUB 2D
         M3GAN 2.0  21:30 02:04 DUB 2D

SALA 2
FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

       JURASSIC WORLD: RECOMEÇO 15:00 02:15 DUB 2D             
JURASSIC WORLD: RECOMEÇO 18:30 02:15 DUB 3D
                F1  21:20 02:36 DUB 2D 

OBS: NO DIA 08/07 NA SALA 1 O FILME M3GAN 2.0  SERÁ SUBSTITUIDO PELO FILME: SUPERMAN: LEGACY

09/07

SALA 1

FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

           LILO&STITCH   14:00 01:48 DUB 2D             
            ELIO  16:30 01:40 DUB 2D
COMO TREINAR O SEU DRAGÃO 18:45 02:05 DUB 2D
  SUPERMAN: LEGACY 21:30 02:09 DUB 3D

SALA 2
FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

       JURASSIC WORLD: RECOMEÇO 15:00 02:15 DUB 2D             
JURASSIC WORLD: RECOMEÇO 18:30 02:15 DUB 3D
 SUPERMAN: LEGACY 21:10 02:09 DUB 2D 
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Há muitas queixas sobre a atuação dos 
vereadores nas câmaras municipais, por 
debates irrelevantes, polarização ofensiva 

e excesso de bajulações. Um olhar ao passado 
mostra que os primeiros vereadores eleitos no 
Oeste paranaense tinham a qualidade de ótimos 
deputados estaduais e, de fato, alguns chega-
ram à Assembleia Legislativa, como Fidelcino 
Tolentino, à Câmara Federal, a exemplo de Paulo 
Marques, e até ao Senado. 

Em 1914, quando ainda não existiam nem 
Cascavel (1930) nem Toledo (1946), o Município 
de Foz do Iguaçu abrangia toda a região Oeste 
e seus primeiros legisladores eram chamados 
de “camaristas”. 

Os primeiros nove camaristas foram redu-
zidos a seis em 1916. Dos primeiros legisladores 
municipais se sabe pouco, pela inexistência de 
imprensa local nos primeiros anos e por falta de 
assessores para o arquivamento de informações. 
Mais parlamentavam que escreviam. 

A primeira Sessão da Câmara Municipal de 
Vila Iguaçu, como a cidade era denominada 
na época, foi realizada pelos camaristas em 13 
de junho de 1914. Sem um local próprio para 
o funcionamento do legislativo municipal, o 
prédio da antiga Colônia Militar foi requisitado 
para a realização das sessões até que a Câmara 
tivesse uma sede. 

Uma Câmara de parentes  
O primeiro presidente da Câmara, eleito e 

empossado em 15 de outubro de 1914, foi Ignácio 
de Sá Sottomaior Ramos (1884–1969), depois 
nomeado fiscal do Tesouro (Mesa de Rendas), 
precursora da Receita Federal, em 
1929. No atual prédio da Câmara 
Municipal de Foz do Iguaçu, a ple-
nária leva seu nome. 

Nesse início, o Legislativo parecia 
uma reunião familiar.  Outros verea-
dores da primeira legislatura eram o 
major Fulgêncio Pedroso de Almeida 
e seu irmão Accácio Pedroso, por sua 
vez cunhado de Sottomaior. 

Destacado para servir na Colô-
nia Militar em 1906, Fulgêncio mais 
tarde abriu uma casa comercial na 
vila. Accácio, além de vereador, 

Quer saber mais sobre a história do Oeste 
do Paraná? Escaneie o QR Code e baixe 

gratuitamente o livro “A Grande História do 
Oeste Paranaense”.

Cordeiro 
de Farias 

sobreviveu 
à revolução

100 anos da revolução: Permissão para invadir 
“Para atravessar os 400 m de largura do Rio Paraná e enfrentar a forte correnteza contavam os revolucionários 
com apenas o vapor Assis Brasil. Aprisionaram então para esse serviço o vapor paraguaio Bell. O grande 
problema passou a ser o destacamento paraguaio estacionado em Porto Adela. Como reagiria?

No dia 28 de abril, com 150 homens, João Alberto cruzou o Rio Paraná a bordo do Assis Brasil em 
direção a Porto Adela. Como a correnteza era muito forte e os motores do barco eram fracos o vapor 
demorou muito tempo para atravessar os 400 metros do curso d’água. Isso deu tempo ao oficial para-
guaio que comandava aproximadamente 50 homens a tomar posição de defesa (Ruy C. Wachowicz, 
Obrageros, Mensus & Colonos).

João Alberto foi encarregado de apresentar ao comandante da guarnição paraguaia de Puerto Adela 
uma carta na quais os revolucionários expunham as suas razões:

“Por circunstâncias excepcionais e inapeláveis entramos armados no território de vossa 
Pátria. Não nos move, neste passo extremo a que nos impelem as vicissitudes de uma luta 
leal, porém intransigente, pela salvação das liberdades brasileiras, nenhuma ideia de vio-
lência contra nossos irmãos da República do Paraguai”.

Datado de 26 de abril, o documento levava as assinaturas do general Miguel Costa; coronel 
Luiz Carlos Prestes; tenentes-coronéis João Alberto, Juarez Távora, Cordeiro de Farias, João 
Cabanas; majores Coriolano de Almeida, Paulo Kruger da Cunha Cruz, Virgílio Ribeiro dos 
Santos; capitães Djalma Dutra, Ricardo Holl, Ary Salgado Freire, Lourenço Moreira Lima e 
Emídio Costa Miranda.

A grandeza dos primeiros vereadores       

Atualmente as 
câmaras municipais 
são dominadas pelos 

partidos do Centrão. No 
passado, por trabalhistas 

e social-democratas Mäder, a grande personalidade oestina. O inglês George Samways, Jeca Silvério, Guerino Viccari e Érico Pruner, vereadores que honraram os mandatos 
unindo suas comunidades  

comerciante, professor e inspetor regional 
de ensino do Território Federal do Iguaçu, foi 
nomeado prefeito em 1944.

Também militar, Fidélis Alves, operador da 
estação telegráfica da antiga Colônia do Iguaçu, 
era o secretário da Câmara e substituiu Pedroso 
Ramos na Presidência em 1916. 

Uma das principais figuras históricas da 
região, George Samways (1867–1951), conhecido 
como “Jorge Inglês”, pois efetivamente nasceu 
em Dorset, no Sul da Inglaterra, foi vereador e 
depois prefeito. Era muito respeitado por sua 
cultura e inteligência.

Estrangeiros, mas patriotas brasileiros  
Um dos mais lembrados vereadores dos 

primeiros tempos, o comerciante Marcelino 
Risden (1891–1945), foi precursor de Itaipu, o 
primeiro oestino a ter luz em casa, proveniente 
de um gerador elétrico instalado junto ao Rio 
Monjolo. Aliás, era dele o primeiro caminhão a 
circular na região – um Ford a manivela.

Nessa época não havia restrições a estran-
geiros em funções de autoridade. Como o inglês 
Samways, que foi vereador e depois prefeito, 
na segunda legislatura o ervateiro argentino 
Jacinto Palacín, que chegou a ser sócio do francês 
Domingo Barth, dono de grande parte do velho 
Oeste das obrages estrangeiras, foi vereador e 
presidente da Câmara Municipal até 1920. 

O mais destacado dentre todos os primei-
ros vereadores do Oeste, o engenheiro Othon 
Mäder (1895–1974), ao assumir a Prefeitura de 
Foz do Iguaçu favoreceu a Jeca Silvério iniciar 
a formação da cidade de Cascavel.  Sua biogra-

fia, porém, é muito maior. Ele antes 
de ser vereador e prefeito de Foz 
do Iguaçu em 1931, Mäder atuou 
como delegado de Terras da Região 
Oeste (1920/24). Depois foi prefeito 
de Ponta Grossa (1932), secretário 
de Estado da Agricultura (1934) e 
senador de 1950 a 1959, além de 
tentar o governo do Estado em 1955. 

Idioma espanhol 
e peso argentino

Mäder se destacou nacional e 
internacionalmente por denunciar 

a corrupção que deu origem aos 
conflitos de terras no Sudoeste e 
Oeste do Paraná. 

Seu papel na região não parou 
nas funções administrativas. Além 
de criar Cascavel com terras e ações 
governamentais, sua atuação à frente 
da Prefeitura de Foz do Iguaçu foi 
considerada a melhor do Brasil.

Ao assumir, vendo que só se 
escrevia e falava em espanhol, 
determinou que todos os ofícios, 
requerimentos, abaixo-assinados 
etc dirigidos à Prefeitura municipal 
somente seriam despachados se estivessem 
redigidos em língua nacional. 

Como no comércio a moeda circulante era o 
Peso argentino, determinou que todos os anún-
cios comerciais e listas de preços precisariam ter 
os mesmos indicativos sobrepostos em idioma 
nacional e todas as taxas e impostos arrecadados 
pela Prefeitura só seriam cobrados e quitados 
em moeda brasileira (o antigo Real, que tinha 
o plural “réis”).

Mäder recolheu todo o dinheiro argentino 
que encontrou no cofre da Prefeitura (5.200 
pesos), foi a Posadas e os converteu em dinheiro 
nacional. Além disso, determinou que todas as 
repartições públicas e entidades civis receberiam 
gratuitamente jornais de Curitiba, para manter 
a população informada sobre o que se passava 
na capital paranaense e no país em geral.

A tocha vermelha
Depois dele, na transição do Estado Novo para 

a semidemocracia instalada pela Constituição 
de 1946, houve muitas brigas entre os prefei-
tos nomeados e os vereadores. A situação só se 
normalizou após as primeiras eleições diretas 
municipais, em 16 de novembro de 1947.

O pleito pelo voto da população sepultava 
de vez as nomeações de prefeitos feitas pela 
vencida ditadura do Estado Novo. A União 
Democrática Nacional (UDN), cujo símbolo 
era uma tocha de fogo vermelho, foi na época 
um respeitado partido de oposição à ditadura, 
reunindo intelectuais e juristas. 

Curiosamente, o primeiro prefeito que se 
elegeu pelo voto na região, Júlio Pasa, havia sido 

prefeito de Foz do Iguaçu nomeado 
pelo ditador Getúlio Vargas que a 
UDN combatia. Pasa renunciou à 
nomeação como prefeito, encaixou-
-se bem na UDN, foi eleito pelo voto 
e manteve harmonia com o PTB e 
o PSD. Teve uma vida política de 
causar inveja, raramente vista em 
outros líderes no país, marcados por 
brigas, incompetência e corrupção.

Para sorte de Cascavel e Toledo, 
que na época faziam parte do vasto 
Município de Foz do Iguaçu, ele se 
preocupava com o desenvolvimento 

geral do Município e seu interior.

Pruner, Silvério, Viccari, Bordin
A União Democrática Nacional, além de 

eleger o prefeito de Foz do Iguaçu, elegeu o pre-
sidente da Câmara Municipal, Paulo Montanari, 
e os vereadores Washington Pereira Lacerda, 
Salomão José Zagury e Érico Francisco Pruner, 
quatro do total de seis. 

Pruner foi um dos formadores da Rota Oeste 
e orientador do desenvolvimento do turismo 
em Foz do Iguaçu. Em 1949 o número mínimo 
de vereadores passou a ser ímpar (nove) e foram 
então empossados os vereadores Augusto Araújo 
(PTB), Balduíno Weirich e Jeca Silvério (PSD). 

Silvério, de Cascavel, por dificuldades de 
transporte até Foz do Iguaçu para participar das 
sessões legislativas, pôde comparecer a poucas 
reuniões, sendo definido como subprefeito distrital.

Em 1952, com a criação dos municípios de 
Cascavel, Toledo e Guaíra, a Câmara de Foz do 
Iguaçu deixou de ser a Câmara do Oeste. Nesses 
três municípios, foram primeiros vereadores 
destacados Helberto Schwarz, eleito para a 
Prefeitura de Cascavel quatro anos depois, e 
Guerino Viccari, presidente da Câmara de Toledo.

Ligado ao Partido Libertador, Viccari, iniciador 
do movimento que deu origem às Comarcas de 
Toledo e Cascavel, assumiu a Prefeitura quando 
o prefeito Ernesto Dall’Oglio (PTB) foi cassado. 

Em Guaíra, o vereador Antônio Bordin 
(https://x.gd/pEH8v), além de ser um dos fun-
dadores de Palotina, teve um papel importante 
no combate aos conflitos de terras na região.

Os trabalhistas e os social-democratas, 
distanciando-se da tocha vermelha da elitista 
UDN, elegiam a maioria dos políticos até o fim 
do século XX. Atualmente, os eleitos se dividem 
principalmente em liberais e conservadores 
distribuídos pelos diversos partidos que com-
põem o chamado Centrão.  

Houve muitas 
brigas entre 
os prefeitos 
nomeados e os 
vereadores

O primeiro 
presidente 
da Câmara 
foi Ignácio 
de Sá  Ramos
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Cascavel Futsal busca 
reação na LNF
O Cascavel Futsal recebe neste sábado (6), às 19h, 
no Ginásio da Neva, o Dracena Futsal, pela 11ª 
rodada da Liga Nacional. A equipe cascavelense, 
que figurava entre os primeiros colocados, caiu na 
tabela e precisa dos três pontos para se reabilitar 
na competição. Apesar de o adversário ser o vice-
lanterna da LNF, com apenas um ponto conquistado, 
a Serpente Tricolor sabe que não pode menosprezar 
o confronto. A equipe já foi surpreendida em casa 
por adversários em situações semelhantes, o que 
exige atenção redobrada. Após o duelo contra o 
Dracena, o Cascavel terá mais três compromissos 
pela Liga Nacional no mês de julho: no dia 14 
enfrenta o Cruzeiro, em Belo Horizonte; no dia 19 
recebe o Umuarama, na Neva; e no dia 26 vai até 
Foz do Iguaçu enfrentar o Foz Cataratas.

Onde andam os troféus de cam-
peão dos Jogos Abertos do Paraná 
conquistados por Cascavel nos 
anos de 1998 e 1999? Essa é uma 
pergunta que poucos ou ninguém 
consegue responder. O que se 
sabe, segundo relatos de quem 
viveu de perto essas conquis-
tas, é que os troféus sumiram 
misteriosamente do Ginásio de 
Esportes Sérgio Mauro Festugatto, 
onde eram exibidos logo acima 
da entrada principal.

O então secretário de Espor-
tes e Lazer, Ladir Salvi, liderou, 
na época, o projeto esportivo 
vitorioso. Em 1997, foi desafiado 

Troféus históricos dos 
Jogos Abertos podem 

ter sido derretidos
Conquistas dos Jap’s de 98 e 99 desapareceram do acervo 

esportivo da cidade
por pessoas ligadas ao esporte 
cascavelense: “Quando é que 
Cascavel vai ser campeã dos Jogos 
Abertos?”. A resposta veio em 
dose dupla. “Eu disse que em 98 
era impossível, mas que em 99 
seríamos campeões. E fomos nos 
dois anos”, conta com emoção.

Em 1998, Cascavel foi cam-
peã geral sediando os jogos em 
casa. No ano seguinte, repetiu 
o feito em Toledo. Os troféus 
entregues pela Paraná Esporte 
eram imensos e pesados, dignos 
da grandeza da conquista. “Uma 
pessoa sozinha não conseguia 
levantar. Eram verdadeiras obras 

de arte”, afirma Ladir.
O troféu da edição realizada 

em Cascavel é lembrado com 
emoção. “Era enorme, pesado, 
precisava de duas mãos para 
levantar. Era bem maior que 
o troféu geral da segunda con-
quista”, diz. Ele relembra que na 
gestão do prefeito Lísias Tomé 
(2005 a 2008), todos os troféus 
da cidade eram expostos com 
orgulho, em local de honra no 
Ginásio de Esportes, protegidos 
por redes. “Mais tarde, as taças 
teriam sido retiradas do local, 
levadas para o alto do prédio 
e, de lá, desapareceram”, disse.

Ex-prefeito Salazar Barreiros com a ex-primeira-dama Idalina Barreiros 
e Ladir Salvi nos Jogos Abertos do Paraná 1998 l ARQUIVO PESSOAL

Segundo Ladir, a informação 
é de que os troféus foram rou-
bados, desmontados e vendidos 
como bronze. “Aqueles troféus 
maravilhosos sumiram. Hoje 
nem foto existe. Nunca mais 
a Paraná Esporte entregou tro-
féus tão bonitos como aqueles”, 
lamenta. Ladir não acusa dire-
tamente ninguém, mas afirma: 
“A verdade é que fomos lá um 

dia, cerca de 10 anos atrás, e 
não tinha mais nada. Rouba-
ram todos os troféus. Eu chorei”, 
revela.

Hoje, restam apenas as memó-
rias, nem foto dos troféus existe, 
só os relatos emocionados e uma 
pergunta que segue sem resposta 
oficial: quem apagou parte tão 
simbólica da história esportiva 
de Cascavel?

Serpente mira o líder e base pega o Coxa
Com o empate diante do Monte Azul (SP), no Estádio Olímpico, 
o FC Cascavel chegou aos 14 pontos e manteve a 4ª colocação 
do Grupo A7 da Série D, dentro da zona de classificação. Agora, 
a Serpente terá pela frente um grande desafio: enfrentar fora 
de casa a líder Inter de Limeira. Durante a semana, o técnico 
Tcheco comandou treinos intensos no CT para preparar o time. O 
confronto, válido pela 11ª rodada, será neste sábado (6), às 16h, 
no Estádio Major Levy Sobrinho, em Limeira(SP). Os torcedores 
do FC Cascavel poderão acompanhar todas as partidas da equipe 
na Série D.  O Grupo Metrópoles adquiriu, junto à Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), os direitos de transmissão da Série D 
do Campeonato Brasileiro. As transmissões terão início já neste 
final de semana, com 12 jogos da 11ª rodada do torneio.

Sub-20
Com a vaga garantida na Copa São Paulo de Futebol Júnior 
2026, a tradicional Copinha, maior torneio de base do país, os 
Piás do Ninho do Sub-20 do FC Cascavel estão nas semifinais do 
Campeonato Paranaense de Base 2025.A vaga veio com a vitória 
por 1 a zero sobre o Paraná Clube, no Estádio Olímpico. Agora, o 
Sub-20 enfrenta o Coritiba, em confronto direto por uma vaga na 
grande final do estadual. O jogo de ida será no dia 05 de julho, às 
15h30, em Curitiba, e o duelo de volta será disputado em casa, 
no Estádio Jacy Miguel Scanagatta.

Promessa do handebol cascavelense
 O goleiro cascavelense Rodrigo Hössel integrou a seleção paranaense juvenil 
campeã do Campeonato Brasileiro de Seleções, disputado recentemente em 

Umuarama. Mesmo sendo da categoria cadete, Rodrigo teve atuações de 
destaque, com defesas decisivas e postura de liderança. “Fico muito feliz 
por representar o Paraná, mas principalmente por levar o nome de Cascavel, 

que foi o principal motivo de eu estar na seleção”, afirmou o goleiro, orgulhoso 
da conquista. Ele já volta suas atenções para os compromissos com o time de 

Cascavel, que incluem a fase final dos Jogos da Juventude, a Copa Oeste e o 
Campeonato Paranaense Cadete.
O técnico Cezar Casagrande, responsável por formar talentos no handebol local, 
celebrou o feito e enalteceu o comprometimento de Rodrigo. “Trabalhamos sempre 
com foco em performance. Rodrigo já estava na seleção, o que já era motivo de 
orgulho, e agora é campeão brasileiro”. Casagrande também destacou o mérito 
coletivo da equipe. “Todos os garotos estão de parabéns. Seguimos fortes para 
os próximos desafios, representando bem Cascavel.” Rodrigo surge como uma 
das grandes revelações do handebol estadual, e mostra que sua jornada no 
esporte está apenas começando.

Piazada pronta para as semifinais l ASSESSORIA Serpente busca reabilitação l ASSESSORIA
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SÚMULA DE CONCESSÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO
LUCION E CIA LTDA, INSCRITO NO CNPJ 07.609.097/0001-83, 
torna público que recebeu da Secretaria de Meio Ambiente de 
Cascavel – PR a Licença de Operação para atividade de Fabricação 
de outras máquinas e equipamentos de uso geral não especifi-
cados anteriormente, peças e acessórios. 
Implantada na Rua Sociologia, 78 - Universitário - 85819-250 -
Cascavel/PR.

SÚMULA DE SOLICITAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL 
SIMPLIFICADA

LUCION E CIA LTDA, INSCRITO NO CNPJ 07.609.097/0001-83, 
torna público que irá requerer ao Instituto Água e Terra – IAT a 
Licença Ambiental Simplificada para atividade de Fabricação 
de outras máquinas e equipamentos de uso geral não especifi-
cados anteriormente, peças e acessórios. A ser implantada na 
Rua Sociologia, 78 - Universitário - 85819-250 - Cascavel/PR.

R$ 6 mi em contrabando
Uma ação integrada entre equipes da Polícia Federal, do BPFron (Batalhão de Polícia de 
Fronteira) e da Receita Federal resultou na apreensão de eletrônicos contrabandeados 

na BR-277 em Cascavel. Em um caminhão que saiu de Foz do Iguaçu os policiais 
encontraram celulares, notebooks, itens de computador e outros equipamentos 

eletrônicos. A carga, segundo os policiais, está avaliada em mais de R$ 6 milhões. 
O motorista foi detido e levado à Polícia Federal para prestar esclarecimentos e a 

mercadoria encaminhada à Receita Federal.

New Cup
Cascavel vai sediar, entre os dias 
15 a 20 de julho, a edição de 
inverno da New Cup, um dos 
maiores torneios de futebol de 
base do Brasil. A competição 
reunirá 160 equipes de 55 agremiações, com atletas de 6 a 
14 anos, vindos de todas as regiões do país e até do exterior. 
O evento contará com a participação de grandes times como 
Grêmio, Inter, Coritiba, Chapecoense, Botafogo e outros. Serão 
mais de 3 mil atletas participando, e as competições acontecerão 
em toda a cidade: Arena Acredite, Ninho da Cobra, Campo do São 
Cristóvão e Parque Tarquínio e outros.  “Somos uma cidade de 
grandes eventos, e esse é mais um que recebemos com alegria. 
Por isso, nós somos parceiros e estamos incentivando, oferecendo, junto com a Fundação 
de Esportes, toda uma estrutura para que o evento aconteça na nossa cidade. Temos 
certeza que vai ser um sucesso”, disse o secretário de esportes e lazer, Alexandre Suco. 

Licitação do lixo
Foi publicado nesta semana um contrato emergencial com 
a atual empresa responsável pela coleta e limpeza urbana 
de Cascavel. O motivo é que, passados anos da finalização 
do contrato, nenhuma licitação foi finalizada para escolher 
uma nova empresa. De acordo com o Município, um novo 

edital deve ser publicado nos próximos meses dando 
início ao processo licitatório no início de 2026. “Estamos 
desenhando o novo contrato com base nas necessidades 

da cidade. A ideia é manter os serviços 
já existentes e incluir dois novos: 

a compostagem e os pontos de 
entrega voluntária para resíduos 
da construção civil de pequenos 

geradores, de até um metro 
cúbico e somente para pessoas 
físicas. A próxima etapa será o 
levantamento de custos para, 

em seguida, apresentar 
a proposta ao prefeito”, 
detalha a secretária de 
meio ambiente Beatriz 

Bertoglio.

Festival de Música
Começa no domingo (06) e se estende até o dia 12, a 35ª 

edição do Festival de Música de Cascavel. A programação, 
totalmente gratuita, acontece no Teatro Municipal Sefrin 

Filho, sempre às 20 horas. São cinco grandes espetáculos 
e os ingressos precisam ser resgatados pelo linktree da 

Secretaria de Cultura: https://linktr.ee/culturacascavel.  A 
abertura será com o Natocaia Duo, formado por Glauco 
Sölter e Mário Conde, trazendo obras do jazz e da MPB, 
além de composições autorais. Na segunda-feira (07) é 
a vez do trio Trinta Réizz, com Gabriel Medeiros, Douglas 

Vallejos e Marcelo Vaz, com música instrumental brasileira. A 
programação completa também está no linktree da Secretaria.

Voos nas férias
Mais uma vez o Aeroporto Regional de Cascavel contará 
com voo direto para Maceió no período de férias. A Azul 
disponibilizou voos diretos para a capital de Alagoas de 
hoje (04) até o dia 01 de agosto, sempre às sextas, com 
previsão de chegada às 10h45 em Cascavel e saída às 

11h25. A operação sem escala para Maceió, considerado o 
“Caribe Brasileiro”, é bastante procurada por turistas, como 
acontece na temporada de verão. O destino está entre os 
mais visitados do Brasil pelas belezas naturais e praias 

exuberantes. As passagens, inclusive, já estão disponíveis. 

Inscrições no CEEBJA
O CEEBJA (Centro Estadual de Educação Básica de Jovens 
e Adultos) Professora Joaquina Mattos Branco, localizado 

na Região do Lago II, está com matrículas abertas para 
o segundo semestre. Estão disponíveis vagas para 

pessoas com 15 anos completos ou mais para o Ensino 
Fundamental e 18 anos ou mais para o Ensino Médio, 

este com vagas tanto presencial quanto EAD (Educação à 
Distância), ou seja, na modalidade híbrida< Neste modelo 

há a necessidade de frequentar presencialmente dois 
dias por semana e as demais atividades, acessando as 

plataformas educacionais, realizando os seus estudos em 
qualquer ambiente em que haja disponibilidade de internet. 
As aulas terão início no dia 28 de julho e mais informações 

podem ser obtidas pelo Whatsapp: (45) 9 9910-0875, 
telefone: (45) 3224-6455 ou ainda na Av. Rocha Pombo, 

1936 nos seguintes horários: 7h30 às 11h30; 13h às 17h; 
ou das 18h às 22h.

Feirão Emprega Indústria
Cascavel será a primeira cidade no Paraná a realizar 

um evento inédito para a oferta de vagas para as mais 
diversas oportunidades de trabalho no setor industrial. 
O Feirão Emprega Indústria é uma realização da Fiep 
(Federação das Indústrias do Estado do Paraná) em 
parceria com o Município de Cascavel, Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico e apoio de várias, entre 

elas a Acic. O Feirão será realizado nos dias 15 e 16 de 
julho, das 8h às 17h, em tendas e estrutura montada 

na frente da prefeitura, gratuitamente. 

Como cadastrar vagas?
Industriais que queiram ofertar vagas deverão fazê-lo, 

por meio da Agência do Trabalhador, com cadastro 
das oportunidades até o próximo dia 7. Ou então pelos 
sindicatos ligados à Fiep, cadastrando as vagas até 11 
de julho. Nesse caso, é necessário ser associado ou se 
associar, o que também dará acesso a outros benefí-
cios durante o evento. Os contatos para o cadastra-
mento de vagas são os seguintes: Agência do Traba-
lhador (45) 3223-8123 (telefone/WhatsApp) ou Casa 

da Indústria (41) 98812-8712 (telefone).

Preso pela PF
Um homem foi preso na terça-
-feira (01) pela Polícia Federal 

de Cascavel suspeito de integrar 
o PCC (Primeiro Comando da 

Capital). A Operação Flaunting 
mira uma estrutura financeira 
atuantes na fronteira. Além da 
prisão do homem foi determi-

nada a penhora de R$ 10 milhões 
em contas bancárias, sequestro 

de imóveis avaliados em R$ 7 
milhões nas cidades de Casca-
vel, Foz do Iguaçu e Balneário 

Camboriú, além da apreensão de 
três veículos de luxo

Cabide 
Beneficente

O Cabide Beneficente, 
promovido pela Casa Dona 

Vani, acontece neste fim 
de semana (5 e 6 de julho), 
das 9h às 21h, no salão da 
Paróquia Nossa Senhora 
das Graças – Rua Padre 

Ricardo, 1287, Jardim 
Aclimação. Os pagamen-

tos poderão ser realizados 
com dinheiro, pix ou cartão 

de crédito/ débito. Com 
capacidade para receber 

doze pessoas, o lar acolhe, 
durante todo o ano, fami-
liares de pacientes onco-

lógicos e em busca de 
acompanhamento médico 
intensivo em Cascavel, que 
são direcionados à mora-
dia por assistentes sociais 
do Hospital Universitário 
(HU), Ceonc e Uopeccan.
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